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□讲述：江苏省镇江市京口区检察院
公益诉讼检察部负责人 林龙

东风步行街是镇江市区规模最大
的网红美食街，每晚都热闹非凡。日
前，我和同事来到东风步行街回访，
看到了这里的常客李阿姨。谈到东风
步行街的变化，李阿姨迫不及待地打
开了“话匣子”：“以前这个时间段我
跟家人都不愿意出门，太呛人了。现
在好了，油烟味没了，街坊们也吃得
安心。”

2024 年 3 月，我们通过自主研发
的“益+数据汇聚及线索推送法律监
督模型”筛查线索时发现，自 2023 年
7 月以来，先后有 30 余名群众通过

“12345”热线反映东风步行街餐饮油
烟污染严重，但是问题一直未得到解
决。随后，我和同事来到东风步行街

走访调查，发现 600 多米长的街区内
基本都是餐饮商铺和摊贩，到处弥漫
着油烟味，十分呛鼻。餐饮商铺中有
12 家未安装油烟净化设备或设备有故
障不能正常使用，沿街 47 家经营露天
烧烤、油炸食品等高油烟餐饮项目的
摊贩，所使用的餐车也不具备油烟净
化或收集功能，餐饮油烟未经任何净
化处理，直接排入大气环境。

2024 年 6 月，我们向相关职能部
门及属地街道办分别制发了检察建
议，督促其对上述餐饮经营者的违法
行为依法作出行政处理，同时对辖区
餐饮经营商户油烟排放情况进行全面

排查整治。
不久，在职能部门的督促下，这

12 家餐饮商铺全部完成整改，但是沿
街摊贩整改遇到了难题。“这些沿街摊
贩经营者都是灵活就业人员，收入不
高，他们对更换带有油烟收集装置的
标准餐车普遍存在抵触情绪。但如果
直接对摊贩予以取缔，无异于断了他
们的生路……”2024 年 7 月，在对属
地街道办进行整改跟踪中，街道办工
作人员向我诉说了整改难点。

“我也想换一辆少排油烟的餐车
啊，可我这小本生意，挣点辛苦钱不
容易，换餐车的钱不是小钱。”在联合

属地街道办向沿街摊贩释法说理时，
一名售卖烤羊肉串的大姐无奈地表示。

为解决整改难点，我院牵头召开
联席会议。“能不能由东风步行街的物
业管理公司帮助摊贩经营者分担部分
更换餐车的费用，减轻他们的负担？”
会上我提出了这样一个设想，得到其
他参会单位的一致认可。

在我们的监督下，属地街道办会
同东风步行街物业管理公司与沿街摊
贩经营者进行多次协商，最终确定由
东风步行街物业管理公司与摊贩经营
者按比例共同出资，进行餐车更换和
维护，在满足环保要求的同时，最大

程度减轻了经营者的经济负担。
2024 年 8 月，属地街道办完成了

对街区内 47 辆流动餐车的统一更换，
新餐车具备油烟自动收集处理功能，
有效解决了油烟直排问题。同时，在
我们的推动下，属地街道办建立了常
态化监管机制。

2024 年 9 月，我和同事多次到东
风步行街，对街区空气质量进行多点
位检测。仪器显示整个街区及其周边
区域相关空气指标均已达标，空气质
量明显好转。我们还以该案办理为切
入口，推动区政府制定出台了 《京口
区大气环境专项整治工作方案》，区政

府牵头生态环境局、属地街道办等部
门，对辖区 10 个重点网红区域餐饮业
油烟问题开展了集中排查整治，督促
引导 500 余家餐饮商铺、摊贩安装或
更换了油烟净化设备。

今年 1 月 10 日，在江苏省检察机
关保障民生新闻发布会上，该案被作
为典型案例对外公开发布。

（整理：本报记者管莹 通讯员陈
莫杭）

消除油烟顽疾，美食街有了清新“新夜态”

□本报记者 蒋杰
通讯员 杨丹丹

近日，浙江省余姚市某环卫企业
负责人对前来回访的检察官说：“自
从办了取水许可证，我们取水放心，
用水也更节省……”

2024 年 8 月，“12345”平台上一
条市民举报线索，引起了余姚市检察
院公益诉讼检察官的注意：“环卫企
业洒水车将水管接入消防栓，盗取消
防 用 水 用 于 道 路 保 洁 。” 收 到 线 索
后，检察官立即进行实地调查，发现
被举报环卫企业的洒水车接入的并非
消防栓，而是环境卫生管理机构为了
环卫作业用水在河道边专门设置的取
水栓，抽取的是河水而非消防水。

那么，环卫企业能否使用该取水
栓直接抽取河水开展作业呢？答案是
否定的。我国水法第 48 条明确规定：直
接从江河、湖泊或者地下取用水资源
的单位和个人，应当按照国家取水许
可 制 度 和 水 资 源 有 偿 使 用 制 度 的 规
定，向水行政主管部门或者流域管理
机构申请领取取水许可证，并缴纳水
资源费，取得取水权。检察官在调查中
还发现，环卫企业取水量颇为庞大，可
能造成水资源的浪费、河道水资源储
量失衡等问题。

为 进 一 步 查 明 案 件 事 实 ， 深 化
“河长+检察长”协作模式，检察官主
动联系余姚市河长办，双方共同对辖

区环卫企业取用河道水情况开展现场
勘查，通过查询相关平台信息、实地
走访调查等方式获悉环卫企业相关情
况，并固定证据。该院进一步查明，
2022 年以来，共有 4 家环卫企业通过
招标承揽余姚市城区街道道路及绿化
带的清扫、清洗、保洁、洒水、降尘
等公共领域环境卫生管理服务工作，
但 这 4 家 环 卫 企 业 在 开 展 作 业 过 程
中，均未申请取水许可证，擅自抽取
河水，违反了相关法律规定。

“我们抽取河水用于公共环境卫
生工作，资源取之于民、用之于民，

为何还要申请取水许可证，缴纳水资
源费？”面对检察机关的调查，某环
卫企业负责人产生质疑。

检察官耐心解答道，无序无度擅
自从江河、湖泊取用水资源，可能会造
成水量的大幅下降，扰乱取用水秩序，
而 水 资 源 的 短 缺 会 影 响 水 体 自 净 能
力、水生动植物繁衍等，直接威胁甚至
破坏水域的生态环境平衡。因此，国家
对水资源依法实行取水许可制度和有
偿使用制度。环境卫生管理服务工作
虽是公共服务的重要一环，但并不属
于法律规定的临时应急用水、少量生

活用水等免办取水许可证情形。市政
招投标项目更应严格遵守相关法律法
规。经过多次释法说理，某环卫企业负
责人终于明白了相关规定。

随后，余姚市检察院联合该市河
长办共同组织水利、住建等相关职能
部门及下属机构环境卫生管理部门召
开磋商会，充分听取相关单位意见，
明确违法取水事实，就取水额度、用
水方式、许可申请等事项达成共识。
各方均认为，应由环卫企业独立申请
取水许可证，保障水资源费缴纳。

2024 年 9 月，余姚市检察院依法向
水行政主管部门制发检察建议，建议
其对环卫企业违规取水行为进行妥善
处 理 ，采 取 有 效 措 施 推 动 行 业 用 水
规范。

收到检察建议后，水行政主管部
门高度重视，立即责令各环卫企业提
交取水论证资料，补办取水许可证。
在相关职能部门的共同推动下，辖区
4 家 环 卫 企 业 正 式 提 交 取 水 许 可 申
请。通过形式审查和实地勘探后，水
利部门向 4 家环卫企业依法发放取水
许可证，同时指导其安装符合国家标
准的取水记录设施 11 台，有效控制环
卫企业对水资源的开发利用，推动行
业取用水规范。

“通过此次案件的办理，我们不仅
对‘河长+检察长’协作模式有了更深
刻的认识，同时也进一步加强了与行
政机关之间的协作配合，形成河湖保
护治理合力。该案件也入选了浙江省
涉水领域检察公益诉讼典型案例，为
协力推动解决河湖保护治理难题提供
了参考思路。”承办检察官如是说。

擅自抽取河水进行环卫作业？
浙江余姚：以检察之力拧紧取水“阀门”

□本报记者 蒋长顺 通讯员 张宝方

近日，湖北省荆州市荆州区检察院检察官对辖区美容机构违规开展医疗美
容等问题的整改情况开展“回头看”时，该区卫生健康局相关负责人说：“我
们加强了对医疗美容机构和从业人员的监管，严格规范了医疗美容服务行为，
督促医疗机构落实主体责任，保障医疗质量安全。”

“玻尿酸注射后脸部溃烂”“无证医师操刀致人失明”……近年来，医疗美
容行业在“颜值经济”的浪潮下野蛮生长，乱象频发，将消费者推向健康与财
产的双重风险中。2024 年 9 月，荆州区检察院公益诉讼检察官在履职中发现，
辖区某美容机构在未取得医疗机构执业许可证，且工作人员没有执业医师资格
证的情况下开展医疗美容诊疗服务，属于非法经营，损害了社会公共利益。考
虑到该机构存在的问题可能具有普遍性，该院运用大数据法律监督模型查询辖
区其他美容机构信息，与荆州区市场监督管理局、卫生健康局注册登记信息进
行比对筛查，从 320 余家美容机构中筛查出存在无营业执照、无医疗机构执业
许可证、违规使用美容药品或违法发布医疗广告等问题美容机构 27家。

2024 年 11 月，荆州区检察院向该区市场监督管理局、卫生健康局制发检
察建议，建议其依法履行医美安全监管职责，开展专项整治，建立多部门协作
共管机制，凝聚医美安全监管合力。收到检察建议后，荆州区卫生健康局开展
全面排查整治，共查处医疗违法行为 11 件，罚没金额 8 万余元，其中查处无证
行医案件 1 件、非法医疗美容案件 1 件；对 29 家机构涉嫌医疗美容广告进行拆
除，开展医疗美容安全普法宣传，发放宣传折页 2000 余份。荆州区市场监督
管理局成立专项整治工作领导小组，对违规开展医疗美容服务的 2 家美容机
构立案查处，对违反规定的 6家下达责令整改通知书，罚没金额 6万余元。

“颜值经济”下，医美要安全

□本报记者 查洪南
通讯员 汤博为 刘峥峥

近日，四川省成都市沙河城市公园
内，随着节水用水歌曲《小水滴的小美
满》声音响起，100 余名志愿者、公益诉
讼检察官、水利专家共同开启“同心护
碧水 共建幸福河”志愿服务活动。活动
由成都市检察院、成都市水务局、成都
市节约用水监管事务中心、成都市河道
监管事务中心联合成都云公益发展促
进会共同开展，旨在展示“行政监管+公
益诉讼+公众参与”生态治理新模式。

“重点推进强化地下水资源保护，
打造的公益诉讼大数据法律监督模型
获全国竞赛一等奖；办理公益诉讼案件
100 余件，推动清理被污染河道 12 公
里；办理涉电、毒、炸等非法捕捞水产品
公益诉讼案件 17 件，共计放归鱼苗 20
余万尾……”活动中，成都市检察院检
察官先对 2024 年该市检察机关涉水公

益诉讼工作情况进行通报。
活动现场，成都市河道监管事务中

心“我在成都有段河”志愿者现场普及
巡河要点——如何辨别水体异常，如何
进行岸线维护，怎样记录河道问题。从
观察一片漂浮物到举报一处暗管，志愿
者们深刻体会巡河的核心职责就是当
好河湖的“健康管家”，形成“人人守护
家门口碧水”的新风尚。

据了解，2024 年，成都市检察机
关重点针对建筑工程、餐饮娱乐、饮
用水生产等高耗水行业，运用法律监
督模型督促 8 家企业停止违法行为，
推动解决 5 家企业用水难问题。针对
涉水领域常见的河道及其沿岸污染、
废水污水直排等问题，该市检察机关
办理公益诉讼案件 102 件，推动清理
被污染河道 11.7 公里。如成都市新都
区检察院在督促整治锦水河水污染行
政公益诉讼案中，充分发挥“河长+
检察长”机制优势，与该区河长办共

享案件线索，对排口水污染进行联合
排查，最终发现水污染源自园区污水
直排和雨污混排。该院遂向相关部门

制发检察建议，推动其在开展全面排
查的基础上，通过管网整改、污染源
拆除等措施，从源头上防治水污染。

成都：打造“行政监管+公益诉讼+公众参与”生态治理新模式

同心护碧水 共建幸福河

□本报记者 刘立新
通讯员 赵丹

在前不久召开的河南省三门峡市
湖滨区第十三届人民代表大会第六次
会议上，湖滨区检察院检察长郭煜报告
了一起公益诉讼检察监督治理二次供
水违规收费乱象案，受到与会人大代表
的好评。

2024 年 8 月，湖滨区检察院接到三
门峡市检察院交办线索：湖滨区和三门
峡市经济开发区、现代服务业开发区部
分高层住宅小区物业服务公司在二次
供水方面存在违规收费问题。经初步调
查，该院发现前述地区多个居民小区物
业服务公司擅自加收二次加压服务类

费用，导致居民实际缴纳的水费过高。
经进一步深入调查，该院查明，三门峡
市城镇居民用水价格为 4.1 元/吨，而多
数高层住宅小区在水费中加收每吨 0.7
元至 1 元不等的二次加压服务类费用，
且未将收费标准、收费依据等进行公
示，侵害了众多不特定人的合法权益，
损害了社会公共利益。

2024 年 9 月，湖滨区检察院依法向
该区市场监管部门发出检察建议，建议
其依法履行价格监督检查职责，对辖区
二次供水领域价格违法行为进行整治，
督促辖区住宅小区物业服务公司建立
健全收费公示制度。

湖滨区市场监管部门收到检察建
议后高度重视，深入摸排湖滨区、经济

开发区、现代服务业开发区的物业供水
情况，全面了解供水现行价格政策和行
业要求，制定专项整治工作方案，出动
执法人员 126 人次进行现场检查督导。
2024年 10月，湖滨区市场监管部门召开
城区物业行业供水收费行为行政指导会
议，要求相关物业公司开展自查自纠，杜
绝违法违规收费。但部分物业公司持抵触
态度，并表示不再提供二次供水服务。

事关众多居民生产生活和合法权
益，湖滨区检察院及时将情况向三门峡
市检察院作了汇报。随后，三门峡市两
级检察机关协作联动，分别与住建、市
场监管等物业行业主管部门磋商，建议
依法履行监管职责。两部门通过召开座
谈会积极释法说理、宣讲政策，使物业

公司知晓违规收取二次供水服务费所
要承担的法律后果，不再有抵触思想，
主动配合行政部门完成整治工作。截至
目前，湖滨区和经济开发区、现代服务
业开发区的 90 个住宅小区均已完成整
改，其中 52 个住宅小区取消二次加压
费，38 个住宅小区对二次加压费据实
分摊。同时，湖滨区市场监管部门全面
指导辖区物业服务企业规范收费行为，
建立健全费用公示制度，有效维护了物
业服务行业市场秩序。

2024 年 12 月，湖滨区检察院邀请
“益心为公”志愿者对该案整改情况进
行跟踪监督，发现存在问题的各小区均
已落实转供水收费相关要求，并对物业
收费制度进行了公示。

治理二次供水违规收费乱象

□本报通讯员 吴万相 汪羽平

近日，贵州省毕节市七星关区检察院联合该区自然资源局对德溪湿地公园
被违法占用土地行政公益诉讼案开展回访，双方一致认为违法建筑已拆除，周
边环境得到很大改善。

德溪湿地公园是国家二级保护动物白鹭的重要栖息地。2024 年 9 月，七星
关区检察院收到“益心为公”志愿者反映称，与德溪湿地公园相邻的拓海天辰
小区业主违法占用公园土地作为自家花园。收到线索后，该院立即抽调公益诉
讼检察官成立调查组，通过现场走访、询问相关人员、调取德溪湿地公园规划
图纸等方式固定证据。经查，拓海天辰小区的王某等 12 户业主，私自通过小
区地下一层将隔墙打通，违法占用德溪湿地公园土地作为自家花园，并对占用
的土地进行硬化，修建鱼池、花坛等附属设施，违法占地面积 4246 平方米。

“德溪湿地公园作为城区居民重要的户外活动场所，每天有上千人前去锻
炼，也是野生动物白鹭的重要栖息地，这些业主违法占用公园土地，使原有土
地上的植被遭受破坏，周边生态环境受损。”承办检察官周礼鹏介绍。

2024 年 10 月 9 日，七星关区检察院依法立案调查，并邀请该区自然资源
局和德溪街道办事处召开磋商会。经磋商，明确由德溪街道办事处负责日常巡
查、劝阻和制止，防止违建面积进一步扩大；该区自然资源局责令王某等 12
户退还非法占用土地，限期拆除土地上的建筑物和其他设施，恢复土地原状。

随后，七星关区检察院多次到现场进行明察暗访，发现拓海天辰小区部分
业主不仅未停止违建行为，还进一步扩建，修建围墙、花坛等设施。针对上述
情况，2024 年 10 月 18 日，七星关区检察院向该区自然资源局和德溪街道办事
处发出检察建议，督促其对王某等 12 户业主的违法行为依法进行监管，限期
拆除违法建筑，恢复土地原状。

收到检察建议后，该区自然资源局积极履职，督促相关业主依法拆除违法建
筑，恢复土地原状。德溪街道办事处则建立违法建设片区负责制和日常巡查制
度，要求拓海天辰小区物业服务企业开展好巡查工作，发现违法建设行为及时
上报。

荒唐！占用湿地公园当自家花园

近日，浙江省余姚市检察院检察官开展公益诉讼“回头看”，确认取水点已规
范设置标志牌及取水栓管道。

“同心护碧水 共建幸福河”志愿服务活动现场。

□郭树合 徐伟峰

近日，在对某汽车客运站无障碍坡道等设施进行实地体验后，全国人大代
表、山东省郓城县宋江武校校长樊庆斌对该县检察院的做法连连称赞：“出入
口处的无障碍通道平整了，还新增设了无障碍卫生间、无障碍停车位等，检察
公益诉讼助力无障碍环境建设，让特殊群体出行更安心、更便捷，这一做法值
得肯定！”

2024 年初，郓城县检察院在履职中发现，县域内部分公共建筑、场所无
障碍设施存在不规范情形：一是无障碍卫生间、无障碍坡道等设施不规范；二
是助听器提供、盲文使用、音响播报等服务不到位；三是盲道被损毁侵占、无
障碍停车位不达标。

针对上述问题，该院向相关行政机关制发了检察建议，督促其履行监督管
理职责，对公共建筑、场所无障碍设施进行改造提升。同时，为深入了解残障
人士、老年人等特殊群体需求，该院邀请残障人士代表、“益心为公”志愿者
及专业技术人员等进行现场查看，提供专业意见，并邀请参与公开听证，推动
形成无障碍环境建设“共建共治共享”格局。

收到检察建议后，相关行政机关开展专项整治。现在，该县 5 处教育机
构、6 处医疗机构、5 处养老机构和医养结合机构、3 处公共文化场所、4 处商
超酒店、1 处新建汽车客运站无障碍设施改造提升工程已全部完成，50 余处被
占用盲道已被清理。

“检察机关立足公益诉讼检察职能，督促无障碍环境建设进一步从‘有没
有’向‘好不好’转变，彰显了检察为民的担当。”活动结束后，该院与县残
联联合召开“司法助残”工作座谈会，围绕行政机关的整改是否到位、是否依
法履行了相应职责，全面评估整改效果，听取代表委员和残障人士意见。

“下一步，我们将进一步加强与行政机关的协同联动，助力推动无障碍环
境建设，让检察‘有爱’护‘无碍’。”该院检察长刘化珍表示。

特殊群体终于出行无忧


